

Titre : Congrès international d'horticulture. Procès-verbaux sommaires. 1889

Auteur : Exposition universelle. 1889. Paris

Mots-clés : Exposition universelle (1889 ; Paris) ; Horticulture*Europe*19e siècle*Congrès

Description : 1 vol. (12 p.) ; 24 cm

Adresse : Paris : Imprimerie nationale, 1889

Cote de l'exemplaire : CNAM 8 Xae 331-9

URL permanente : <http://cnum.cnam.fr/redir?8XAE331.9>

MINISTÈRE DU COMMERCE, DE L'INDUSTRIE
ET DES COLONIES.

8° 22e 331-9

EXPOSITION UNIVERSELLE INTERNATIONALE DE 1889.

DIRECTION GÉNÉRALE DE L'EXPLOITATION.

CONGRÈS INTERNATIONAL
D'HORTICULTURE.

PROCÈS-VERBAUX SOMMAIRES

PAR M. ERNEST BERGMAN,
SÉCRÉTAIRE GÉNÉRAL DU CONGRÈS.



PARIS.
IMPRIMERIE NATIONALE.

M DCCC LXXXIX.

MINISTÈRE DU COMMERCE, DE L'INDUSTRIE

ET DES COLONIES.

8° Zee 331-9

EXPOSITION UNIVERSELLE INTERNATIONALE DE 1889.

DIRECTION GÉNÉRALE DE L'EXPLOITATION.

CONGRÈS INTERNATIONAL
D'HORTICULTURE.

PROCÈS-VERBAUX SOMMAIRES

PAR M. ERNEST BERGMAN,

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU CONGRÈS.



PARIS.
IMPRIMERIE NATIONALE.

M DCCC LXXXIX.

COMITÉ D'ORGANISATION⁽¹⁾.

PRÉSIDENT.

M. HARDY (A.), directeur de l'École nationale d'horticulture de Versailles; vice-président de la Société nationale d'horticulture de France; président du groupe IX à l'Exposition universelle de 1889; président des Congrès horticoles de Paris en 1886, 1887 et 1888; membre de la Société nationale d'agriculture de France, à Versailles.

SECRETAIRE.

M. BERGMAN (Ernest), secrétaire de la Société nationale d'horticulture de France, secrétaire des Congrès horticoles de 1885, 1886, 1887 et 1888 à Paris, au domaine de Ferrières-en-Brie (Seine-et-Marne).

MEMBRES DU COMITÉ.

MM.

BLEU (A.), horticulteur, secrétaire général de la Société nationale d'horticulture de France, à Paris.

DUCHARTRE (P.), membre de l'Institut, président de la Société nationale d'agriculture de France, à Paris.

DYBOWSKI (J.), maître de conférences à l'École nationale d'agriculture de Grignon, à Paris.

FORGEOT, horticulteur-marchand grainier, secrétaire de la classe 82 à l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

HUARD, trésorier de la Société nationale d'horticulture de France, à Paris.

LEROY (Anatole), horticulteur-pépiniériste, conseiller général de Maine-et-Loire, conseiller municipal d'Angers, au grand jardin à Angers.

TRUFFAUT (Albert), horticulteur, conseiller municipal, à Versailles.

VERDIER (Charles), horticulteur-rosieriste, président de l'Union commerciale des horticulteurs et marchands grainiers de France, à Ivry (Seine).

VILMORIN (Henri de), marchand grainier, vice-président de la Société nationale d'horticulture de France; président de la Société de botanique de France; membre de la Société nationale d'agriculture de France, à Paris.

COMITÉ DE PATRONAGE.

MM.

LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE, à Paris.

LE MINISTRE DU COMMERCE, DE L'INDUSTRIE ET DES COLONIES, commissaire général de l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

⁽¹⁾ Le Comité d'organisation a été nommé par arrêté ministériel en date du 17 juillet 1888. Il a été procédé à la nomination du bureau dans la séance tenue par le Comité le 16 août 1888.

MM.

LE PRÉFET DE LA SEINE, à Paris.

ALPHAND, directeur général des travaux de l'Exposition universelle de 1889 et de la ville de Paris, à Paris.

BERGER (G.), directeur général de l'exploitation de l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

LÉON SAY, membre de l'Académie française, sénateur, président de la Société nationale d'horticulture de France, à Paris.

TISSERAND, conseiller d'État, directeur de l'agriculture, à Paris.

MM.

AREVALO Y BACA (le docteur José), professeur à la Faculté des sciences, directeur du jardin botanique de l'université de Valence.

BALLET (Ch.), horticulteur, président de la classe 81 de l'Exposition universelle de 1889, à Troyes.

BARRON (A.-F.), jardinier-chef de la Société royale d'horticulture d'Angleterre, à Chiswick (Londres).

BOSCHERE (Ch. de), professeur, secrétaire du Congrès international d'horticulture d'Anvers en 1885, à Lierre (Belgique).

CHANDON DE BRIAILLES (Gaston), président de la Société d'horticulture d'Épernay.

CHANTIN (Ant.), horticulteur, président de la classe 83 de l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

CHOISEUL (le comte Horace de), président de la classe 79 de l'Exposition universelle de 1889.

CORNU (Max), professeur-administrateur du Muséum, à Paris.

DAVEAU, jardinier-chef du jardin botanique de Lisbonne.

DEVELLE, député, ancien ministre, à Paris.

DOUMET ADAMSON, président de la Société d'horticulture de l'Hérault, château de la Bâleine, à Villeneuve-sur-Allier (Allier).

FISCHER DE WALDHEIM, directeur du jardin botanique de Varsovie.

FOUCHER DE CAREIL (le comte), ancien ambassadeur, sénateur, à Paris.

FROEBEL (Otto), horticulteur, à Zurich.

GEOFFROY SAINT-HILAIRE, président de la Société nationale d'acclimatation, directeur du jardin zoologique du Bois de Boulogne, à Neuilly (Seine).

GERMINY (le comte Adrien de), château de Gouville, près Rouen.

GHERSI, directeur du jardin botanique, à Cadix.

GILLEKENS, directeur de l'École d'horticulture de Vilvorde, près Bruxelles.

GOMOT, député, ancien ministre de l'agriculture, à Paris.

GRONNEWEGEN, horticulteur, à Amsterdam.

HANSEN (Carl), professeur à l'Académie royale supérieure d'agriculture de Copenhague, à Copenhague.

HENRIQUES (le docteur), directeur du jardin botanique de Coimbra (Portugal).

HOGG (le docteur Robert), pomologue, vice-président de la Société royale d'horticulture de Londres, directeur du *Journal of horticulture*, à Londres.

MM.

JOIGNEAUX, député, président de la classe 80 de l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

KEGELJAN, président de la Société d'horticulture de Namur.

KERCHOVE (le comte Oswald de), président de la Société royale d'agriculture et de botanique de Gand.

KOLB (Max), inspecteur en chef du jardin botanique de Munich.

KRAAIJENBRINK, jardinier-chef du roi de Hollande, château de Loo.

LAUSSEDAUT, directeur du Conservatoire des arts et métiers, à Paris.

LAWRENCE (Sir Trevor B^{rt}), président de la Société royale d'horticulture d'Angleterre, à Dorking, près Londres.

LE PAUTE, conservateur des forêts, président de la classe 82 de l'Exposition universelle de 1889, à Paris.

MASTERS (le docteur M.-T.), correspondant de l'Institut et de l'Académie des sciences, directeur du *Gardeners' Chronicle*, à Londres.

MÉLINE, député, président de la Chambre des députés, ancien ministre de l'agriculture, à Paris.

NAUDIN, membre de l'Institut, directeur du laboratoire et du jardin d'expériences botaniques de la villa Thuret, à Antibes.

NIEPRASCHK, directeur de la Flora, à Cologne.

PRÉVET (Ch.), député, commissaire général de la France à l'Exposition de Barcelone, à Paris.

PRILLIEUX (Ed.), inspecteur général de l'enseignement agricole, professeur à l'Institut agronomique, à Paris.

PYNAERT (Ed.), horticulteur, professeur à l'École d'horticulture de l'État, à Gand.

REGEL (le docteur Ed. de), conseiller privé à Saint-Pétersbourg.

REICHENBACH, directeur et professeur du jardin botanique de Hambourg.

RODA (Giuseppe), horticulteur, à Turin.

ROTHSCHILD (le baron A. de), membre de l'Institut, au château de Ferrières (Seine-et-Marne).

ROVELLI (Carlo), Firma Rovelli, à Pallanza (Italie).

SIMON (Léon), président de la Société d'horticulture, à Nancy.

THYSELTON-DYER, directeur des jardins royaux de Kew, près Londres.

THOMAYER (Frank), directeur des jardins de la ville de Prague.

TIRARD, sénateur, ministre, à Paris.

TISSANDIER (Gaston), directeur du journal *La Nature*, à Paris.

TEISSEIRENC DE BORT, sénateur, ancien ministre, à Paris.

VAN GEERT (Aug.), horticulteur, président de la Chambre syndicale des horticulteurs belges, à Gand.

VAN HULLE, professeur honoraire d'horticulture, à Gand.

VAUCHER (Ed.), directeur de l'École d'horticulture, à Genève.

VEITCH (Harry), horticulteur, à Chelsea (Londres).

WITTE, jardinier-chef du jardin botanique de Leiden, rédacteur en chef du *Semper-virens*.

DÉLÉGUÉS OFFICIELS
DES GOUVERNEMENTS ÉTRANGERS.

Argentine (République).

M. PAGÈS (Pierre-T.), ingénieur-agronome.

Belgique.

MM. KERCHOVE (le comte DE), membre de la Chambre des représentants, président de la Société royale de botanique et d'horticulture, à Gand.

WAROCQUÉ, membre de la Chambre des représentants, à Bruxelles.

GILLEKENS, directeur de l'école d'horticulture de Vilvorde, près Bruxelles.

LINDEN (L.), horticulteur, président de la Chambre de commerce horticole bruxelloise, à Bruxelles.

BRUNEEL (O.), secrétaire du syndicat des horticulteurs belges, échevin de la ville de Gand.

Brésil.

M. GLAZIOU, directeur du Jardin botanique de Rio de Janeiro.

Danemark.

M. HANSEN (Carl), professeur à l'Académie royale d'agriculture, à Copenhague.

États-Unis.

M. RILEY.

Hawai.

M. VARIGNY (DE).

Italie.

MM. ANCONA (Cesare D').

PASSERINI.

MODIGLIANI.

Mexique.

MM. SEGURA (José C.), ingénieur-agronome, professeur de chimie.

SENTIES (Pedro J.).

BARCENA (Mariano).

Russie.

M. WALDHEIM (le docteur A. FISCHER DE), professeur, conseiller d'État, directeur du Jardin botanique de Varsovie.

Salvador.

M. GUZMAN (le docteur David).

DÉLÉGUÉS DES SOCIÉTÉS FRANÇAISES D'HORTICULTURE.

Société d'horticulture de Vincennes. — MM. ALLEAUME, BOUTREUX, GAILLET, CHEMIN, GENTILHOMME, LELIEVRE, LOISON.

Société d'horticulture du Raincy. — M. Roger BALLU, président.

Société d'horticulture de Meaux. — M. Jules BARIGNY, vice-président.

Société d'horticulture de Coulommiers. — MM. l'abbé BEDÉ, Camille BERNARDIN, secrétaire général; COCHOIS, JOSSEAU, président; LEBLANC, LÉCUYER, LHEUREUN, MIE, vice-président; PLAISANT, RAGOT, trésorier.

Société d'horticulture de Montpellier. — M. Félix SAHUT, président.

Société d'horticulture de Compiègne. — M. G. BELLAIR, professeur.

Société d'horticulture de Marseille. — MM. GAILLOT, COSTE, DAVIN, MOSTEL, NALIN.

Société d'horticulture de la Haute-Marne. — M. Charles BOLUT, secrétaire général.

Société d'horticulture de Montmorency. — MM. CAUCHIN, CORAUX, FLOT, LOUVET.

Société d'horticulture de Mantes. — MM. CHARTON, COLIN, GRANDJEAN, MOLARD, POTTIER.

Société d'horticulture de la Gironde. — M. COMME.

Société d'horticulture de Pontoise. — MM. DELABARRIERE, JOURDAIN.

Société d'horticulture d'Orléans. — MM. DELAIRE, secrétaire général; MARTIN.

Société d'horticulture de Clermont. — M. HEMERY.

Société d'horticulture de la Côte-d'Or. — MM. le Dr. JOBERT, LÉVÈQUE, LOISIER, PINGEON, RABUTOT, REGNIER, vice-président; STEFFEN, VIENNOT, WEBER.

Société d'horticulture de l'Ain. — M. MOQUET.

Saint-Germain-en-Laye. — MM. PECTOR, président; J. SALLIER, secrétaire général; PELLETIER, RONÉ, LATINOIS, KRITTER.

BUREAU DU CONGRÈS.

PRÉSIDENT D'HONNEUR.

M. SAY (Léon), membre de l'Académie, sénateur, président de la Société nationale d'horticulture de France, etc.

PRESIDENT.

M. HARDY (A.), président du groupe IX, directeur de l'École nationale d'horticulture de Versailles, etc.

VICE-PRÉSIDENTS.

MM. KERCHOVE (DE), président de la Société royale d'horticulture et de botanique de Gand.

REGEL (Ed. DE), professeur et directeur du Jardin botanique de Saint-Péterbourg.

MM. DUCHARTRE (P.), membre de l'Institut, président de la Société nationale d'agriculture de France.

WALDHEIM (le docteur A. FISCHER DE), professeur, conseiller d'État, directeur du Jardin botanique de Varsovie.

VILMORIN (H. DE), président de la Société nationale de botanique de France.

PYNAERT, professeur à l'École royale d'horticulture de Gand.

JOLY (Charles), vice-président de la Société nationale d'horticulture de France.

SAHUT, président de la Société d'horticulture et d'histoire naturelle de l'Hérault.

BALLET, président de la Société d'horticulture de l'Aube.

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL.

M. BERGMAN (Ernest), secrétaire de la Société nationale d'horticulture de France.

SECRÉTAIRES.

MM. BOSSCHERE (Charles DE), professeur, secrétaire général du Congrès horticole d'Anvers en 1885.

GZULLICK, administrateur de la Société impériale et royale d'horticulture de Vienne (Autriche).

LINDEN (L.), président de la Chambre de commerce horticole bruxelloise.

BRUNEEL (O.), secrétaire du syndicat des horticulteurs belges.

HANSEN (Carl), professeur à l'Académie royale d'agriculture de Copenhague.

MANTIN (Geo), amateur, à Paris.

BRUANT (Geo.), horticulteur, à Poitiers.

BOLUT (Charles), secrétaire général de la Société d'horticulture de Chaumont.

PROGRAMME.

QUESTIONS À TRAITER.

1^{re} question. — Est-il possible d'obtenir par la fécondation artificielle pratiquée entre espèces ou genres de plantes qui se prêtent à cette opération des caractères ou qualités prévues, quelle que soit d'ailleurs la section culturale à laquelle ces végétaux appartiennent (culture maraîchère, arboriculture fruitière et d'ornement, ou floriculture)?

2^e question. — Est-il nécessaire pour obtenir des fleurs à corolles panachées d'obtenir d'abord des fleurs à corolles blanches?

3^e question. — Examen des tarifs des compagnies de chemin de fer appliqués aux transports des végétaux.

4^e question. — Revision de la convention phylloxérique de Berne.

5^e question. — Des engrains chimiques en horticulture. Leur mode d'emploi.

6^e question. — Moyens de détruire les ennemis des plantes cultivées.

CONGRÈS INTERNATIONAL D'HORTICULTURE.

PREMIÈRE SÉANCE LE 19 AOÛT 1889,

A 2 HEURES.

PRÉSIDENCE DE M. LÉON SAY.

La séance est ouverte à 2 heures en présence de 275 personnes sur 700 adhérents.

Siègent au bureau les membres du Comité d'organisation : MM. Léon SAY, Ernest BERGMAN, BLEU, DUCHARTRE, DYBOWSKI, TRUFFAUT, Charles VERDIER, H. DE VILMORIN.

M. HARDY s'est excusé par dépêche de ne pouvoir assister à la séance.

M. LE PRÉSIDENT prononce quelques paroles de bienvenue pour les étrangers et déclare ouvert le Congrès.

Il est procédé à la formation du bureau définitif, qui est ainsi constitué :

Président d'honneur.

M. Léon SAY.

Président.

M. HARDY.

Secrétaire général.

M. Ernest BERGMAN.

Vice-Présidents.

MM. le comte DE KERCHOVE, de Gand; E. DE REGEL, de Saint-Pétersbourg; DUCHARTRE, de Paris; PYNAERT, de Gand; H. de VILMORIN, de Paris; FISCHER DE WALDHEIM, de Varsovie; SAHUT, de Montpellier; Ch. BALLET, de Troyes; Ch. JOLY, de Paris.

Secrétaire

MM. Ch. DE BOSSCHERE, d'Anvers; CZULLICK de Vienne (Autriche); L. LINDEN, de Bruxelles; Carl HANSEN, de Copenhague; Ch. BOLUT, de Chaumont; O. BRUNEL, de Gand; MANTIN, de Paris; BRUANT, de Poitiers.

Avant de passer à l'ordre du jour, M. LE PRÉSIDENT donne la parole à M. Charles DE BOSSCHERE, qui entretient l'assemblée de l'exposition de géographie botanique qui doit avoir lieu à Anvers en 1890.

L'ordre du jour appelle alors la discussion de la première question :

Est-il possible d'obtenir par la fécondation artificielle pratiquée entre espèces ou genres de plantes qui se prêtent à cette opération des caractères ou qualités prévus, quelle que soit d'ailleurs la section culturale à laquelle ces végétaux appartiennent (culture maraîchère, arboriculture fruitière ou d'ornement, ou floriculture) ?

M. H. DE VILMORIN pense que si par « espèces » on entend des variétés différentes d'une même espèce, l'affirmative doit être soutenue.

M. MOIRET demande si les sujets obtenus ainsi sont fixes.

M. H. DE VILMORIN répond affirmativement.

M. le comte DE KERCHOVE ne partage pas l'optimisme de M. DE VILMORIN.

M. DUCHARTRE estime que l'on devrait employer une nomenclature fixe qui permet une discussion précise. Il croit que des espèces, dans le sens strict du mot, peuvent se féconder entre elles, et partage l'avis de M. DE VILMORIN.

M. LAMARE, de Bayeux, indique plusieurs expériences personnelles qui confirment l'opinion émise par MM. DE VILMORIN et DUCHARTRE.

Personne ne demandant plus la parole, la première question est close.

Sur la deuxième question, ainsi conçue :

Est-il nécessaire pour obtenir des fleurs à corolles panachées d'obtenir d'abord des fleurs à corolles blanches ?

Personne ne demandant la parole, on passe à l'ordre du jour.

Le Congrès est avisé que la prochaine réunion aura lieu le lendemain, à 2 heures, rue de Grenelle, 84, dans l'hôtel de la Société nationale d'horticulture de France.

La séance est levée à 3 heures et demie.

DEUXIÈME SÉANCE LE 20 AOÛT 1889.

PRÉSIDENCE DE M. HARDY.

La séance est ouverte à 2 heures en présence de 114 membres.

Siègent au bureau : MM. HARDY, Ernest BERGMAN, DUCHARTRE, FISCHER DE WALDHEIM, SAHUT, JOLY, CZULLICK, et BOLUT.

M. Ernest BERGMAN, secrétaire général du Congrès, lit le procès-verbal de la précédente séance qui est adopté.

M. le docteur OHLSSEN, d'Italie, demande que la question relative aux maladies des végétaux soit introduite dans le prochain Congrès.

M. BALTET, revenant sur la première question, déclare que les expériences tentées par lui sur les arbres fruitiers n'ont jamais donné de résultats appréciables, et que l'on n'a jamais pu dire à l'avance quels seraient les caractères que l'on obtiendrait; il demande que des expériences soient faites dans des écoles ou des jardins spéciaux.

S'excusent par lettres ou dépêches de ne pouvoir assister au Congrès :

MM. Louis LEROY, horticulteur à Angers; E. VAUCHER, directeur de l'École d'horticulture, à Genève; Ferd. KEGELJAN, président de la Société d'horticulture, à Namur; E. DELAMARRE, secrétaire de la Société d'horticulture de Coulommiers; le docteur Robert HOGG, pomologue, directeur du *Journal of horticulture*, à Londres; Max KOLB, directeur du Jardin botanique de Munich; H. WITTE, directeur du jardin botanique de l'Université, à Leide; NIEPRASCHK, directeur de la « Flora », à Cologne; GILLEKENS, directeur de l'École d'horticulture de Vilvorde, à Bruxelles; A.-F. BARRON, directeur des jardins à la Société royale d'horticulture, à Londres; Mariano VERGARA, amateur à Madrid; E. LAURENS, à Vilvorde.

M. FISCHER DE WALDHEIM fait une très intéressante communication sur deux nouvelles applications de l'électro-culture.

M. LE PRÉSIDENT le remercie et l'informe que le Congrès international de botanique vient de le nommer son président.

M. Baptiste DESPORTES traite tout au long la troisième question :

Examen des tarifs des compagnies de chemin de fer appliqués aux transports des végétaux.

Il est donné lecture d'une lettre que M. Léon SIMON, de Nancy, a envoyée sur la même question.

Le Congrès prie la Société nationale d'horticulture de France de vouloir bien continuer ses démarches pour obtenir satisfaction des compagnies de chemin de fer à ce sujet.

L'ordre du jour appelle la discussion de la quatrième question :

Revision de la convention phylloxérique de Berne.

MM. LAMARE et DAUVESSE, d'Orléans, en réclament la suppression, tandis que M. le docteur OHLSSEN en demande seulement la modification.

M. GUERREIRO, de Lisbonne, désirerait que la question fût étudiée longuement avant de prendre une décision aussi grave.

M. JAMIN, de Bourg-la-Reine, propose l'abolition de la convention dans toutes les parties n'ayant pas trait à la vigne et à son transport.

MM. LAMARE et DAUVESSE se rallient à cette proposition qui est adoptée.

Sur la proposition de M. LE PRÉSIDENT, la Société nationale d'horticulture de France est chargée de poursuivre l'exécution de ce vœu.

La séance est levée à 3 h. 55.

TROISIÈME SÉANCE.

PRÉSIDENCE DE M. JOLY.

La séance est ouverte à 2 h. 10 en présence de 95 membres.

Siègent au bureau : MM. Ch. JOLY, DUCHARTRE, Ernest BERGMAN, FISCHER DE

WALDHEIM, BLEU, José SEGURA, délégué du Mexique, Ch. de BOSSCHERE et BOLUT.

Le procès-verbal de la précédente séance lu par M. Ernest BERGMAN, secrétaire général, est adopté.

L'ordre du jour appelle la discussion de la cinquième question.

Des engrais chimiques en horticulture. Leur mode d'emploi.

M. Ernest BERGMAN donne connaissance au Congrès d'une note de M. LAISNÉ, de Boulogne-sur-Seine, et d'un travail considérable de M. FISCHER, conseiller général de l'Aisne, sur cette question.

M. BELLAIR, de Compiègne, indique les avantages des engrais chimiques et cite des expériences personnelles faites au jardin d'horticulture de Compiègne.

Il demande que cette question reste inscrite au programme des Congrès futurs. (*Approbation.*)

M. BLOUDEAU, chimiste agronome de Paris, demande qu'avant de préconiser l'emploi de ces engrais on apprenne aux horticulteurs les moyens de s'en servir.

M. le docteur OHLSSEN appuie cette proposition.

La question est close.

L'ordre du jour appelle la discussion de la sixième question :

Moyens de détruire les ennemis des plantes cultivées.

M. REMILLY, de Versailles, donne lecture d'un rapport qu'il a déposé sur cette question et met à titre gratuit un certain nombre de capsules insecticides à la disposition des membres du Congrès.

M. RÉGNIER lit des extraits des mémoires de MM. d'ARBAUMONT et JOBERT sur les mêmes questions.

M. le docteur OHLSSEN demande que l'on protège les oiseaux par tous les moyens possibles, car ce sont les plus redoutables ennemis des insectes.

M. JACQUART indique un certain moyen de préserver la vigne du phylloxéra.

Mme la baronne DE PAGES fait une communication sur la « *Floralia* », Société hollandaise qui a pour but de répandre dans les classes pauvres le goût de l'horticulture.

M. de BOSSCHERE, au nom des délégués étrangers, remercie la Société nationale d'horticulture de France et, en particulier, M. Ernest BERGMAN, qui, depuis 1885, est l'organisateur principal de tous les Congrès de Paris.

M. LE PRÉSIDENT remercie à son tour les délégués étrangers et espère les revoir au Congrès de l'année prochaine.

La séance est levée à 3 h. 55.